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文苑撷英

雕虫小技
宋子牛

对联，也叫楹联，作为一种传统文化，值得很好学习与传
承。也有人不以为然，不就那点文字吗，区区两句话，字数凑
整齐就行，有啥难的？语多不屑，大有“雕虫小技，壮夫不为”
之慨。一看便知，不是眼高手低，就是无知者无畏。

旧时，理发铺常用“虽是毫发技艺；却是顶上功夫”，夸
手艺的了得。其实，这话用来比附国粹之一的对联，也挺合
适。就算是“雕虫小技”，没有“顶上”的文字功力，也会立马
露怯。千万别小瞧了这轻骑兵、短平快的文学样式。它简
约内敛的文字，可包罗大千世界呢。

这里仅说数字联，就不乏文词跌宕、联意优美、出奇制胜
之作，看似文字游戏的“雕虫小技”，实则别有韵味。士子草
民、骚人墨客，茶余饭后，兴之所至，皆可操刀一试，来个龙虫
并雕，雅俗共赏，从中不难看出作者的文字水准、文学修养。

据说明代嘉靖年间状元罗洪元，乘船到九江，船夫出了
个上联：

一孤舟，二客商，三四五六水手，扯起七八叶风篷，下九
江还有十里。

状元何等人物？士子班头、文章魁首。但苦思冥想也
难成对，技不如人，何况还是野老船夫！“雕虫小技”难倒了
状元，成了所谓“绝对”。

收二州，排八阵，六出七擒，五丈原前，点四十九盏明
灯，一心只为酬三顾。

十个数字做成的上联，大体概括了诸葛亮的一生，长期
无人能对。后有人用“五方”“五行”对出了下联，贴切工稳：

取西蜀，定南蛮，东和北拒，中军帐里，变金木土爻神

卦，水面偏能用火攻。
用数字、方位等特殊字符，写出了孔明先生文韬武略之

智谋、吐纳风云之气势，文心剑胆，跃然纸上。这，岂是“雕
中小技”者所能为？

三人三姓三兄弟；一君一臣一圣人。
《三国演义》桃园三结义脍炙人口，刘关张歃血为盟，一

路拼杀，问鼎天下。后来刘备当了君王，张飞授车骑将军，
关羽被尊为武圣。这副关帝庙的数字联，短短七言两语，论
说其人其事，“雕虫小技”勾画了三个重量级人物。

相传，苏东坡与友人赴京赶考，因涨大水船只行进困
难，眼看考期临近，不免心生焦虑，友人作上联叹曰：

一叶孤舟，坐二三个骚客，启用四桨五帆，经由六滩七
湾，历尽八颠九簸，可叹十分来迟。

苏东坡则“每临大事有静气”，不动声色，气定神闲，作
下联劝勉：

十年寒窗，进九八家书院，抛却七情六欲，苦读五经四
书，考了三番二次，今番一定要中。

上下联数字轮回，巧妙得当，更可体察出苏东坡志在必
得，不轻言放弃的远大抱负。这传说我宁可信其有。苏子
乃当时文坛大家，他的文字可不是“雕虫小技”啊。

蒲松龄在《聊斋·三朝元老》中，讲了一位官声不佳的中
堂大人。中堂告老还乡建生祠，被人贴了一副对联：

一二三四五六七；孝悌忠信礼义廉。
数字入联，对仗工巧，一看便知上联忘（王）“八”、下联

无“耻”。 讽刺、詈骂含而不露，大快人心，却又不带脏字，

这哪是“雕虫小技”，而是很高的文字艺术。
生死一知己；存亡两妇人。
汉代名将韩信祠堂的对联，用三个人便高度概括了其

一生：萧何是他的知己，但“成也萧何，败也萧何”；先受漂母
之恩，后遭吕后之害。没有渊博历史知识，断难评判到位。
十字之联，言简意赅，知人论事识见不凡，岂能以字数多少
论“技”之大小。

六七步九州四海；三五人万马千军。
戏台上常见的这副名联，八个数字写出了戏剧程式富

有象征性的艺术特色。
百尺楼前丈八溪，四声羌笛六桥西。
传书望断三春雁，倚枕愁闻五夜鸡。
七夕一逢牛女会，十年空说案眉齐。
万千心事肠回九，二月黄鹂向客啼。
台湾学者张记明含有一至十和百千万的数字诗，同样

别有韵味，意境不俗。蝴蝶梦中寻旧爱，海棠枝上忆春红，
写出了缠绵的离愁别绪。

一日二三餐，间隔四五钟。 六七八分饱，九十百岁
翁。千万勤劳动，坐吃亿万空。千百纨绔子，十有九八穷。
七六古为稀，五四属年轻。三心二用者，一事也难成。

现代人的“劝世杂言”从一写到亿，又从亿写到一。俗
中见雅，给人启迪，寓有讽喻之意。值得欣赏。

诸如此类的联语诗话，看似“雕虫小技”，也需智慧大
才。余不敏，一技不长，不敢小觑。文字高手大方之家，谓
予不信，何妨一试？

随笔

国殇圆明园
王镜宾

从圆明园的复原图上得知，它是当时世界上最大的园
林，占地五千多亩，历经大清王朝的康熙、雍正、乾隆三代皇
帝 150多年，征集天下能工巧匠，融汇了北方和南方，甚至
欧洲的古代建筑、园林、寺庙、图书、亭台楼阁等精华，采用
当时最先进的园艺、建筑、数学、物理学、流体力学等技术，
真正具备皇家气派，辉煌无比，堪称世界奇迹，堪称“万园之
园”、“万园之首”，其中一些绝妙的设计、工艺因毁于战火而
失传，至今无法复制、破解奥秘。

本来大清王朝有一个庞大的办公场所故宫，处理朝政
已经足够用了。但它为追求享受又大兴土木建造这个圆明
园，这集中天下的能工巧匠，土木金石，奇花异草，把它建成
除故宫之外的第二行宫，是皇帝处理朝政、接见外国使团、
读书、作诗、游玩、看戏、习文练武、娱乐的大型场所。它的
建设年限占了清朝统治中国时间的一半，花费是巨大的，大
概二亿至三亿两银子，不亚于秦朝修万里长城，建设阿房
宫。有了巨大的投入、必须有巨大的收益才能形成良性循
环，但圆明园是皇家专用，不对外开放，老百姓享受不到人
间美景，外国使团来也不掏门票和讲解费，里边的餐饮、住
宿、游玩也是封闭的，因此，它没有旅游收入，只投入不产
出，几乎是无底洞，时间长了国家财政必然亏空。事实上，

清朝对满清王公贵族的待遇很高，而发给各级官吏的俸禄
却很低，老百姓的收入更低，社会矛盾迟早就会暴发。

康乾盛世的主角企图把圆明园建成人间仙境，万世永
享，就如同给自己和子孙栽成一棵三千年一开花、三千年
一结果的人参果树，让子孙后代取之不尽，用之不竭，子
孙后代一直觉得这是世界上最好的，不思进取。正像乾
隆晚年时接见英国使团，见其送来工业革命的小火车、汽
车、轮船、洋枪时不屑一顾地说：“英吉利小国远在万里，
送的东西奇巧可爱，中看不中用，而我大清帝国物华天
宝，无所不有……”他既不愿派使团回访也不愿接受新生
事物，更不愿承认落后，他不知当时大英帝国工业革命如
火如荼开展，正武装到牙齿，是一条铁甲巨鳄正向世界各
地扩张侵略，从北半球将打倒南半球，贪婪凶残的目光已

盯上了大清，他和他的孙子一直生活在圆明园这个世界
上最大最幸福的世外桃源中，闭目塞听。到他儿子嘉庆
皇帝竟发展到实行海禁，闭关锁国，故步自封，夜郎自大，
结果不出一百年，沉重的国门就被“英吉利小国”的重炮
轰开了。火烧圆明园成了中国人永远的伤痛，是人类历
史上空前的浩劫，英、法两国被当时法国大文豪怒斥为

“欧洲的两个强盗！”
康熙个人思想是开明的，国门是开放的，却没有像彼

得大帝那样走出家门，微服去欧洲近代工厂考察、学习工
业革命的先进技术和管理，推动本国工业革命和社会变
革，他的子孙都是这样。当年，大清与英、法及八国列强
进行的龟兔赛跑，最终是八只巨龟追上了忙于营造安乐
窝、营造世界最大的世外桃源的大清号雪兔，这八只饿龟
已变成了要吃肉的鳄龟，追上美丽的雪兔后不是友谊赛
上拥抱握手，而是扑上来把雪兔一下子撕成碎片。——
瞧，圆明园的残桥、残壁、断石、废墟不正是大清这只雪兔
的一堆白骨吗？这是英法帝国对中国人民犯下的滔天罪
行，罄竹难书！

如果清朝不把国家财富和宝贵的150年用在建设圆明
园上，那么，中国近现代的历史是否可以改写？

散文

尘世清欢
梁惠娣

阳光很好，透过南窗洒满
了书房。于是坐在轩窗边，手
握诗卷，寻章弄句。忽然就读
到了苏东坡的一阕词：细雨斜
风作小寒，淡烟疏柳媚晴滩。
入淮清洛渐漫漫，雪沫乳花浮
午浅。蓼茸蒿笋试春盘，人间
有味是清欢。

这是苏轼与友人在泗州
南山游玩时所写的一首记游
词。时近立春，细雨斜风，天
气微寒，河边薄雾蒙蒙，柳树
娇媚，淮河水清。词人的眼
中，风景处处有情。下片写午
时小休，烹一盏“雪沫乳花”的
清茗，伴着“蓼茸蒿笋”的新鲜
野菜，别有一番风味，忍不住
感叹“人间有味是清欢！”

清代文学家沈复著的《浮
生六记》，里面记录了他与发
妻陈芸简朴快乐的生活，处处
是清欢。某年七月，沈与妻子
租住在金母桥东边一位老婆
婆家里。盛夏暑热逼人，可他
们夫妻俩的日子过得颇为清
凉惬意。白天，他们坐在柳荫
下垂钓；日落时，登山观赏晚
霞夕照，吟诗自娱；晚上，月
明，蛙叫蝉唱蟋蟀弹琴，他们
在篱笆下设一张竹榻，摆了酒
食，夫妻二人便月下对酌，共
度浪漫时光。这样的清欢，羡
煞旁人啊！

台湾作家林清玄写过一
篇散文《清欢》，对“清欢”做
了到位的解释。他说，“清
欢”是什么呢？可以说是“清
淡的欢愉”，这种清淡的欢愉
不是来自别处，正是来自对
平静的疏淡的简朴的生活的
一种热爱。他回忆起学生时
代，到圆通寺的山下找朋友，
然后与朋友沿着上山的石
阶，慢慢地走。石阶两旁，杂
乱地长着朱槿花，他们顺手
拈下一朵熟透的朱槿花，吸
着花朵底部的花露，其甜如
蜜，遂感到无比的欢愉。

生活中，世事纷繁，尘烟
滚滚。在生活俗浪中翻滚的
我们，偶尔停下脚步来，低头
捡拾路旁的欢喜，便是尘世
的清欢。

周末，推开俗事，约三两
知己茶楼小坐。一杯清雅花
茶，几碟精致点心，知己闲
聊，一寸一寸时光流淌的都
是快乐。是清欢呀！

周末，难得闲暇，素手做
蛋糕，也做女儿爱吃的蛋挞。
然后拿新鲜的芒果、西瓜，榨
汁，将果汁放进冰箱里冷却几
分钟。在这个炎炎夏日，与孩
子一起，吃着香喷喷的蛋糕，
喝一杯清凉的果汁，是假日闲
情里，最温馨的清欢呀！

静夜，独对一灯如豆，安
静地翻卷读书，与文字倾心
交谈。忽想，在喧嚣的现实
中，觅一分宁静，读读书，这
也是清欢了。

人到中年，奔波劳碌，渐
渐萌生退意，想着不久的将
来，回到青山隐隐绿水悠悠
的乡下，求田问舍，像清代诗
人阮元，“深处种菱浅种稻，
不深不浅种荷花。”当我垂垂
老矣，我就像清人陈沆一般，

“一帆一桨一渔舟，一个渔翁
一钓钩。一俯一仰一场笑，
一江明月一江秋。”

如此，尘世清欢，一生清欢。

新书架

《押宝蒋介石》
章艳芬

20 世纪 20 年代，上海
滩一批最优秀的金融家和
实业家结成了一个特殊的
商人群体——江浙财团。
这些人周旋于不同的政府、
政党以及各种集团和阶层
中间，进行着权力和资本、
刺刀和金钱的交易，以商人
的本能和政治智慧应付着
急剧变幻的政治形势和动
荡不安的社会环境。他们
押宝蒋介石，资助南京政
府，结交帮派大佬，推动中
国历史向右大转弯；但他们
又深受南京政府和权贵经
济的挤压，财团梦不过是红
楼一梦，最终，在时代发生
大转折之际选择了退出。
几经沉浮，一代商业精英在
自由主义精神的影响下选
择了远离共产党，也远离国
民党。

这是中国近代史上商
人 进 行 的 最 大 的 政 治 投
资。没有这些钱，蒋介石能
否统治一个时代，还真是一
个问号。

宋子文深知上海滩的价
值——南京国民政府能站稳
脚跟是靠了上海滩上的江浙
财团，并且以后仍需要这个
财力的支持。此时北方仍不
太平，蒋介石还要打仗，枪炮
一响，黄金万两。依靠江浙
财团，控制上海金融界，也就
控制了全中国的财源。

1926年夏季以来……群
众运动已经迫使上海资产阶
级处于守势。要么就是支持
群众运动，要么就是抵制群
众运动，没有真正选择的余
地。……无论如何，他们无
法接受一个工会领导下的政
府。这是他们1927年决定支
持蒋介石的根本原因。

中国商人具有一种与
西方企业家完全不同的想
法：中国的传统不是制造一
个更好的捕鼠机，而是从官
方取得捕鼠的特权。江浙
财团再有钱，不过是从蒋介
石那里取得“捕鼠的特权”，
中国商人的悲剧也就不可
避免了。

张志钦 书法

域外见闻

美国的“学区房”
马 佳

所谓“学区房”，顾名思义就是离“名
校”近点、环境好点的房子。这种情况海
外也有，说起来“学区房”一词还是舶来
品呢。

在美国，有专业机构根据学校的综
合质量和所在社区的环境，评出 1~10分
的“学区房”，通常 8~10分是邻近所谓优
质学校，4~7分位置一般，4分以下就可想
而知了，但即使是1分、2分的学校所在小
区也有号称“学区房”的。

美国的学区房比非学区房差价约为
3倍，模范社区有优质公立学校，但美国
最好的中学却是私立学校，有钱人则不
会考虑什么学区房，直接将孩子送进条
件优越的私立学校。

随着华人家庭在海外的剧增，美国
的“学区房”也出现水涨船高的趋势。在
美国的大多数中国移民如今考虑最多的
不是拥有多大的豪宅或海景房子，他们
首选的是找到一个条件“物美价廉”又能
给孩子提供好学校的“学区房”。

我表姐取得美国绿卡已经 10 年，他
的一双孪生儿子已经6岁，急需寻找比较
理想的“学区房”。她两口子经过多日的

考察调研，终于将目光瞄准新泽西州的
威霍肯郡。威霍肯的教学风气和质量很
好，公立高中的毕业率是百分之百，学生
语言文科读写考试和数学考试远远高出
州平均水平。

功夫不负有心人，表姐终于看中一
套独栋别墅式“学区房”：四房两卫，190
平方米，售价230万美元，月租金14200美
金。该套住宅布局相当诱人：透风朝阳，
花木掩映住房，室外是百余平方米的草
坪，附近还有池塘，冬天可滑冰、夏天能
游泳。姐夫说，“租房每年十七八万，何
不卖掉现房换这套学区房啊！”夫妻俩一
商量，很快卖掉原住房，换上这套 190平
方米的大房子。表姐在电话里说：“总算
了了一桩心事，可以安居乐业了！”

笔者的初中同学W现在是一名“美国
人”的父亲，当初他千方百计接娇妻到美
国生子，就是期待自己的孩子免遭国内择
校和升学的煎熬。如今他的女儿已满 5
岁，W也开始在美国选择学区房，不过迫
于经济的压力，他还无力购买新房，“找一
套月租金1万美金以内、靠近名校的学区
房，是实现我打拼美国梦的第一步！”

竹（国画） 魏克友

王海虽然被称为“打假英
雄”，但他的处境一直相当艰难。

在有些地方，王海和“王海”
的追随者面临败诉。1997 年，为
将“打假”行为扩大化，王海又成
立了专门“打假”的“大海公司”，
从消费者行列迈到经营者行列
中，使“打假”行动更具争议。

1999年 10月 8日的《中国质
量万里行周刊》上的一篇文章，在
讨论“知假买假该不该”中心议题
时，下面有王海的一段发言，标题
是《打假应走向产业化》，里面有
这样一段文字：现在我不再提倡
个人打假和知假买假。我认为个
人打假在唤醒了民众的维权意识
之后，已基本完成了其历史使命，
不必再持之以恒地搞下去了。打
假是一个任重道远的事情，凭单
兵作战很难成气候，其结果必然
要走向正规化、专业化、产业化，
即采取公司运作制。

中消协秘书长助理武高汉
日前说：“王海现象的发生是中国
民主和法制进步的一种表现，王
海现象的大讨论也推动了中国民
主的进程和法制的进程。但是从
我个人来讲，从中国消费者协会

来讲，都更喜欢 4年前的王海，不
喜欢今天的王海。因为 4年前的
王海是以自己的身份来参与打
假，而今天的王海是以经营者的
身份来参与打假，尽管他也在为
打击伪劣商品作着贡献，但我已
经不关心他了。”（《昔日的“打假
英雄”王海如今四面楚歌》，2000
年3月13日《南方都市报》）

在王海炮轰“南极人”夸大
宣传，并作为北京一位消费者顾
女士的代理人、以欺诈为由将“南
极人”告到北京市东城法院之
后。2005年1月3日，上海南极人
董事长张玉祥称已将王海起诉，
索赔 1000万元。他认为，王海已
成为商业“黑势力”的代表。

打假，连同每年的 3·15 晚
会，老百姓都很关注，假货确实害
人不浅，消费者的利益，还需要多
加保护。

国家鼓励个人购买汽车
1995 年 12 月 19 日《新民晚

报》一篇文章报道，近年来申城街
头崛起一支流动大军：各种各样
的助动车——进口的、组装的、国
产的，甚至自己改装的——日益
频繁地穿行在机动车和自行车中

间，其“军威”几乎压倒了自行车。
文章说，助动车唯一的好处

是骑车人可以省点力气，但造成
的空气污染不可小视。

1992 年上海礼仪小姐比赛
中，后来得到冠军的张蒙晰，在最
后一项“自由发挥”，谈的题目是

“上海改革开放进程中最需要做
的……”张蒙晰说最该改善交通：

“一次挤车时鞋子被挤掉了，觉得
自己……”说到这里，她忽然愣住
了，很自然地停了一两秒钟，继续
说：“……非常难过。”就是这个停
顿，令所有人都笑了，随即响起一
片掌声，过于紧张而紧绷的气氛，
终于在这刻“放松”了下来。

1998年 6月 30日，美国总统
克林顿和上海市市长徐匡迪走进
上海人民广播电台990《市民与社
会》节目。一位市民胡先生问徐
匡迪：听说我们上海现在鼓励私
人买轿车，我担心这么做会不会
加剧城市交通拥挤，会不会加重
城市环境污染？

徐市长的回答是：我们的基
本政策，是优先发展公共交通，比
如说地铁、公共汽车这些公共交
通。当然我想纠正你一下，就是

我们并没有鼓励私人买轿车，我们
只是放松了对私人买轿车的限制。

国家统计局 1991 年底统计
数字显示，私人汽车已有96万辆。

邓小平南行后，挂靠单位凭
票限量购车有所松动。1992 年，
法拉利在亚运村会展中心进行了
一次展卖，最后一天，曾经的北京
首富李晓华以 13.888万美元把这

辆法拉利买了下来，成为全国第
一个法拉利车主。

1993 年 2 月，财政部决定取
消购买轿车的控购审批。旅行
车、越野车和工具车也不再办理
控购审批手续。在当时，汽车是
控制购买的 7种专控商品中最先
不再需要审批的。

紧接着，1994年是中国汽车
史上值得纪念的一年。在这一年
7 月 4 日，国家出台了《汽车产业
发展政策》。在其中阐明：“国家
鼓励个人购买汽车……任何地方
和部门不得用行政和经济手段干
预个人购买和使用正当来源的汽
车。”虽然没有落实的细则，但是
对突破私家车禁区具有重大观念
上的意义。说明国家开始对汽车
产业的发展方向进行了重新定
位，其中重要的是把汽车和家庭
联系起来。

为了进一步探讨汽车进入
家庭的可行性，国家有关部门举
行了一次名为“family car”的研
讨会，并在 1994年专门举办了一
次家庭汽车展。

1995年以后，合资生产的桑
塔纳、捷达、富康；引进技术生产

的天津夏利、长安奥拓以及易货
贸易进口的小型车，价格在 13万
元到 15 万元之间。私人购买量
在北京、深圳、广州、温州等沿海
经济发达城市日益增多。

而一部分“先富起来”的人
士，则成为关税高达 220%的天价
高档豪华车的买主，拥有劳斯莱
斯、法拉利成为他们的财富标
签。（以上内容参考杨开然 关囡
石文夫：《改革开放 30 年汽车流
变：从奢侈品到代步工具》，2008
年11月28日《京华时报》）

1998年前后，上海通用和广
州本田成立，在同步引进国际先
进制造技术的同时，开始学习国
外先进的市场整合营销模式。广
州本田、上海通用、一汽大众奥迪
先后建立起集销售、维修、零部
件、信息为一体的 4S 品牌专卖
店。买车人第一次尝到了做“上
帝”的滋味。
“小灵通”、MSN，消逝的信息

1996 年 5 月，第一家网吧威
盖特在上海出现，这种高科技休
闲方式很快被爱追潮流的年轻人
接受。不过，家长通常都痛恨网
吧：他们的孩子逃学到网吧玩游

戏；网吧暴力事件也时有发生。
2009年 5月 14日，中国青少

年研究中心公布了一项针对“青
少年网络伤害问题研究”课题的
调查，青少年每天平均上网时长
为5.3小时，有近半数的青少年接
触过黄色网站。

2010 年 2 月 1 日，中国青少
年网络协会第三次发布《中国青
少年网瘾报告》。虽然此前卫生
部已经否认了“网瘾”概念，该协
会还是以“网瘾”来命名自己的调
查报告，还给出了全国有“网瘾”
的青少年人数为2400万这样惊心
动魄的数字。

在这份报告里，有两个重要
的词语。第一个是“青少年”，值得
特别提示的是，被称为“青少年”
的，不是未成年人，而是指29岁以
下的人，也就是说即便你工作多
年，结婚生子，也被列入这个范围。

第二个词，也是最核心的
词——“网瘾”，报告中根本没有
给出定义，但对“网瘾”的界定更
为宽泛了。如果你“觉得在网上
比在现实生活中更快乐
或更能实现自我”，也算
网瘾。 19
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